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ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ректора РГАУ — МСХА 
имени К.А. Тимирязева
 Владимира Моисеевича 

БАУТИНА 
с избранием действительным 

членом (академиком) 
Российской академии 

сельскохозяйственных наук

Премьер-министр  
Кыргызской Республики

БАБАНОВ Омурбек Токтогулович родился 20 мая 1970 года в селе Чимкент Кара-
Бууринского района Таласской области Кыргызской Республики. Кыргыз. Образование высшее. 
В 1993 году окончил Московскую ордена Ленина и ордена Трудового Красного Знамени сельско-
хозяйственную академию имени К.А. Тимирязева. В 2005 году – Академию народного хозяйства 
при Правительстве РФ (Высшая школа финансового менеджмента), в 2009 году – Кыргызскую 
государственную юридическую академию при Правительстве Кыргызской Республики.

Имеет классный чин Государственного советника государственной службы 2-го класса. 
Награжден медалью за меценатство, за вклад в развитие и повышение уровня образования 
детей в регионах страны (номинант – The Rotary Foundation of Rotary International), избран 
«Бизнесменом 2004 года» по проекту «Выбор года в странах СНГ», фестивалем-конкурсом в 
Кыргызстане «Айкол Манас – Человек года».

Трудовая деятельность
[1988–1999] Полномочный представитель ОАО «Шымкентнефтеосинтез» в Кыргызской 

Республике.
[1995–1998] Директор ТОО «Арлан», г. Тараз, Республика Казахстан.
[1999–2000] Заместитель генерального директора ГППН «Мунай», г. Бишкек.
[2000–2004] Президент АОЗТ «Кыргызхлопок», г. Джалал-Абад.
[2004–2005] Член Совета директоров ЗАО «Мунай Мырза», г. Бишкек.
[2005–2007] Депутат Жогорку Кенеша (Парламента) Кыргызской Республики, руково-

дитель депутатской группы «Эл биримдиги».
[2008] Председатель Совета директоров ОсОО «Мунай Мырза Инвест».
[01–10.2009] Первый вице-премьер-министр Кыргызской Республики.
[2009–2010] Председатель Совета директоров ОсОО «Мунай Мырза Инвест».
[01–10.2010] Советник Председателя Совета директоров ОАО «Коммерческий банк 

Кыргызстан».
[12.2010] Депутат, лидер фракции «Республика» Жогорку Кенеш Кыргызской Республики.
[12.2010] Первый вице-премьер-министр Кыргызской Республики.
[24.12.2011] Премьер-министр Кыргызской Республики.

НОВОсТи  из  кыргызскОй  респуБлики

Руководитель 
Аппарата Правительства – 

министр Кыргызской Республики
БекОВ Торогул Ниязович родился 15 августа 1970 года в селе Калмак-Кырчын Сузак-

ского района Жалал-Абадской области.
Окончил в 1994 году Московскую ордена Ленина и ордена Трудового Красного Знамени 

сельскохозяйственную академию имени К.А. Тимирязева, Московскую школу менеджеров 
при МГК ВЛКСМ, в 1998 году – Академию управления при Президенте Кыргызской Респу-
блики, аспирантуру Академии управления при Президенте КР.

Трудовая деятельность
[1985–1989] Рабочий ученической бригады ОС-ЗТ.
[1989] Рабочий совхоза «Кара-Булак» Ляйлякского района Баткенской области КР.
[1994–1995] Агроном колхоза «Тенир-Тоо» Сузакского района Жалал-Абадской области КР.
[1995–1997] Референт, старший референт по сельскому хозяйству, заведующий отделом 

внешних связей и иностранных инвестиций Государственной администрации Жалал-Абадской 
области КР.

[1998–2001] Заведующий сектором, заведующий отделом, начальник Департамента между-
народного сотрудничества, торговли и предпринимательства Государственной администрации 
Чуйской области КР.

[2001–2002] Первый заместитель председателя Госкомпредпринимательства при Прави-
тельстве Кыргызской Республики.

[2002–2003] Директор Инвестиционной компании «Интер-Трейд» г. Бишкек КР.
[2003–2005] Руководитель экспертной группы по региональному и аграрному развитию, 

проекта ВБ «ИПССБ» при Администрации Президента КР.
[2005] Помощник и.о. Президента Кыргызской Республики.
[2005–2010] Директор Центра конкурентоспособности агробизнеса.
[С 2010] Министр МСХ КР.
[С 24.12.2011] Руководитель Аппарата Правительства – министр  КР.

указом президента 
кыргызской республики 
от 24 декабря 2011 года 

БекОВ  
Торогул Ниязович 

утвержден руководителем
Аппарата 
правительства 
кыргызской 
республики

указом президента 
кыргызской республики 
от 24 декабря 2011 года 

БАБАНОВ 
Омурбек Токтогулович 
утвержден в должности

премьер-
министра 

кыргызской 
республики

29 декабря в столице республики Бишкеке прошла встреча вы-
пускников Тимирязевки из кыргызстана. В предновогодней встрече, 
которая стала традиционной, приняли участие выпускники нашей 
академии разных лет. На встрече также присутствовали назначенные 
буквально пять дней назад премьер-министром кыргызской республи-
ки выпускник кафедры растениеводства агрономического факультета 
1993 года О.Т. Бабанов и руководителем Аппарата правительства – 
министром кыргызской республики выпускник кафедры земледелия 
и МОД агрономического факультета 1994 года Т.Н. БекОВ.

Встреча прошла в очень теплой обстановке. Её открыл президент Ассо-
циации выпускников МСХА имени К.А. Тимирязева, выпускник кафедры 
молочного и мясного скотоводства зооинженерного факультета 1995 года, 
председатель Совета директоров ОАО «Коммерческий банк Кыргызстан» 
Б.А. Тумонбаев, который отчитался о проделанной работе ассоциации. 

Он, в частности, отметил, что в уходящем году в результате прошедших 
в республике Президентских выборов выпускник кафедры растениеводства 
агрономического факультета 1993 года, первый вице-премьер Кыргызской 
Республики О.Т. Бабанов был назначен премьер-министром Кыргызской 
Республики, а выпускник кафедры земледелия и МОД агрономического 
факультета 1994 года, министр сельского хозяйства Кыргызской Респу-
блики Т.Н. Беков назначен руководителем Аппарата Правительства – 
министром Кыргызской Республики. 

Встреча тимирязевцев  
в Кыргызстане

15 февраля 2012 года состоя-
лось заседание годичного собра-
ния рАсХН, на котором ректор 
российского государственно-
го аграрного университета — 
МсХА имени к.А. Тимирязева 
В.М. БАуТиН избран действи-
тельным членом (академиком) 
россельхозакадемии.



2 cотрудничество  с компанией  «амазонен»ТИМИРЯЗЕВКА № 12   январь-февраль   2012   года    

В ней приняли участие ру-
ководитель Управления Мини-
стерства сельского хозяйства 
и продовольствия Московской 
области, докт. с.-х. наук, профес-
сор Ю.А. Духанин, генеральный 
директор «Амазоне ООО» Е.Н. 
Жилкин, проректор по организа-
ции и развитию учебной деятель-
ности, докт. техн. наук, профессор 
С.В. Золотарев, проректор по 
научной и инновационной рабо-
те, докт. экон. наук, профессор 
А.В.Голубев, декан агрономиче-
ского факультета, докт. с.-х. наук, 
профессор И.Г.Платонов, сотруд-
ники компании «Амазоне ООО», 
профессорско-преподавательский 
состав и студенты университета, 
представители средств массовой 
информации, гости из соседних 
вузов и организаций.

Компания «Amazonen» явля-
ется одним из мировых лидеров в 
области производства сельскохо-
зяйственной техники и оборудо-

Переход в систему двухуров-
невого образования подразумевает 
сокращение срока практической под-
готовки студентов-бакалавров, вслед-

ствие чего появилась необходимость 
использования интегрированной 
системы проведения теоретических и 
практических занятий, максимально 
приближенных к условиям производ-
ства, в течение всего учебного года. 
Работа зоотехника  специфична, так 
как предполагает непосредственный 
контакт с животными. Поэтому в 
летний период практики студенты 
должны прийти на производство 
овладевшими производственными 
навыками, включающими в себя 
технику безопасности при работе с 
животными. 

На кафедре молочного и мяс-
ного скотоводства ввели систему 

проведения теоретических и прак-
тических занятий при выезде на 
производство с преподавателем 
во время учебного периода.  Вы-
ездные занятия в течение учебного 
года позволяют студентам повысить 
качество подготовки осваиваемой 
профессии, сокращают время адап-
тации молодых специалистов на 
производстве.

Во время таких занятий сту-
денты выезжают непосредственно 
в хозяйства СПК «Зубцовский», 

СПА(к) «Кузьминский» Сергиево-
Посадского района Московской 
области.  Хозяйства являются плем-
репродукторами по разведению 
черно-пестрой породы и имеют 
высокие показатели по молочной 
продуктивности животных и выходу 
телят. В СПК «Зубцовский» в 2010 
году было получено 6378 кг молока 
от коровы в год, СПА(к) «Кузь-
минский» получил 7541 кг молока.   
Поэтому эти хозяйства являются 
хорошей базой  для проведения 
таких занятий.

Работа во время выездных за-
нятий направлена на приобретение 
студентами умений и навыков по 
избранному ими направлению. 
Преподаватель  обеспечивает за-
нятие логической и содержательно-
методической взаимосвязью между 
теоретическим обучением и со-
держанием практики. Пройденные 
темы теоретического курса от-
рабатываются студентами непо-
средственно на производстве, им  
выдается задание, и они трудятся 
на ферме в течение рабочего дня 
на штатных местах (работа с до-
кументами зоотехнического учета, 
проведение контрольных доек, 
оценка экстерьера животных, гине-
кологический осмотр, разморозка 
семени, ректальное исследование 

НОВАя                 учебная лаборатория 

Работа зоотехников

вания, в том числе центробежных 
разбрасывателей минеральных 
удобрений, роторных и дисковых 
культиваторов, ротационных бо-
рон и других машин для обработки 
почвы, рядовых сеялок и сеялок 
точного высева, штанговых опры-
скивателей. В настоящее время 
фирма дополнительно предлагает 
энергонасыщенную технику для 
ухода за парками и зелеными на-
саждениями, а также для зимних 
коммунальных работ.

Решение об открытии учебной 
лаборатории было принято во вре-
мя рабочего визита в университет 
по приглашению ректора РГАУ 
– МСХА имени К.А. Тимирязева, 
члена-корреспондента Россель-
хозакадемии, докт. экон. наук, 
профессора В.М. Баутина пред-
ставительной делегации немецкой 
компании «Amazonen-Werke H. 
Dreyer GmbH & Co. KG». 

С немецкой стороны делега-
цию возглавляли: член правления 

компании дипломированный ин-
женер Клаус Драйер, руководив-
ший фирмой более 50 лет, и глава 
российского представительства 
генеральный директор «Амазоне 
ООО» Е.Н. Жилкин (выпускник 
РГАУ – МСХА имени К.А. Ти-
мирязева). 

В рамках визита делегация 
ознакомилась с работой кафедры 
механизации растениеводства, 
осмотрела учебные лаборатории, 
выставочно-демонстрационный 
комплекс и Полевую опытную 
станцию университета. Клаус 
Драйер посетил учебные занятия 
по дисциплине «Механизация 
растениеводства», где попривет-
ствовал студентов 202-й группы 
агрономического факультета и 
выступил перед ними с краткой 
напутственной речью.

В заключительной части визита 
в Главном корпусе университета 
были проведены переговоры о со-
трудничестве между компанией 
«Amazonen» и университетом по 
оснащению кафедры механизации 
растениеводства и Полевой опытной 
станции новыми образцами сельско-

хозяйственной техники (открытии 
учебной лаборатории), в том числе 
для реализации технологий точного 
земледелия, а также организации 
совместных семинаров и возможном 
участии сотрудников университета 
в научно-исследовательской работе 
компании.

В переговорах приняли уча-
стие: проректор С.В. Золотарев, 
проректор А.В. Голубев, проректор 
по международному сотрудниче-
ству, докт. биол. наук, профессор 
Е.И. Кошкин, декан агрофака И.Г. 
Платонов, заведующий кафедрой 
механизации растениеводства, 
докт. техн. наук, профессор В.И. 
Балабанов и заведующий Поле-
вой опытной станцией, канд. с.-х. 
наук, доцент Е.В. Березовский.

Создание международной 
лаборатории стало логическим 
п р о д о л ж е н и е м  с о т р у д н и ч е -
ства университета и компании 
«Amazonen», а также фундаментом 
для взаимодействия по подготовке 
специалистов. В настоящее время 
на узлах и макетах современной 
сельскохозяйственной техники 
уже проводятся лабораторно-
практические занятия по кафедре 
механизации растениеводства, а 
также научно-исследовательская 
и внедренческая работа студентов, 
преподавателей и научных сотруд-

ников практически всех факульте-
тов университета. Первый мастер-
класс от сотрудников компании 
провели сразу же при открытии 
лаборатории, что вызвало живой 
интерес и дискуссии как среди сту-
дентов, так и преподавательского 
состава университета.

В рамках торжественных ме-
роприятий по открытию учеб-
ной лаборатории была органи-
зована презентация рекламно-
информационных материалов, 
а также показ видеофильма о 
125-летнем юбилее  компании и 
продукции «Amazonen».

Открытие современной учеб-
ной лаборатории, к тому же в 
начале учебног о года, – само по 
себе немалое достижение. Однако 
предмет особой гордости препода-
вателей и сотрудников вуза состав-
ляет то, что учебная лаборатория 
от компании «Amazonen», откры-
тая на базе РГАУ – МСХА, стала 
первой в России и положит начало 
плодотворному сотрудничеству 
современных сельскохозяйствен-
ных производителей и аграрных 
университетов по обучению мо-
лодых специалистов. 

В.И. БалаБаноВ, 
зав. кафедрой 

механизации растениеводства, 
докт. техн. наук, профессор

В выставочно-демонстрационном комплексе университета 
состоялось торжественное открытие учебной лаборатории 
сельскохозяйственной техники компании «Amazonen». 

Мастер-класс 
от продукт-менеджера  компании «Амазоне ООО» 
выпускника  РГАУ — МСХА  В.В. ЕГОРОВА

практИческая  подготоВка  студентоВ

специфична
ц е л ь ю  т а к о й  р а б о -
ты является  отработка 
предметно-методических 
умений, овладение прак-
тическими навыками и 
компетенциями в сфере 
профессиональной дея-
тельности, приобретение 
мотивационной готовно-
сти к выполнению работы 
в условиях производства. 
Также целью занятий яв-
ляется углубление тео-
ретической подготовки 
обучающихся. 

животных) и дублируют рабочих. 
Преподаватель наблюдает за пра-
вильностью выполнения заданий, 
делает замечания, дает необходи-
мые рекомендации, помогает сту-
дентам видеть недостатки в работе 
производства и объясняет, как их 
избежать. Занятия проходят плодот-
ворно, ребята проявляют большой 
интерес к работе, им легче освоить 
теоретический материал.  В резуль-
тате таких занятий на производстве 
студент уверенно себя чувствует при 
выполнении производственных за-
даний. А во время летней практики, 
когда он приезжает на производство 
и  ему предстоит самостоятельная 
работа, студент чувствует себя уве-
ренным в своих силах.

е.В. постаВнеВа,
доцент кафедры молочного  

и мясного скотоводства

сельскохозяйственной техники

Открытие учебной лаборатории сельхозтехники
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КоллеКтив студпрофКома 
сплоченный и работоспособный
так считает председатель нового, избранного в прошлом году  
студенческого профкома Виталий ПлатоноВ, который сегодня 
отвечает на вопросы газеты «тимирязевка» и говорит о сложной, 
довольно непростой деятельности профсоюза в вузе

было принято свыше 600 студентов 
и оформлено и переоформлено 800 
бланков-заявок на получение про-
ездных билетов.

Заместитель председателя по 
культурно-массовой работе – Вера 
Железная – студентка 4-го курса 
факультета садоводства и ланд-
шафтной архитектуры.

В комиссию входят:
Мария Василюк – культорг 

агрономического факультета, сту-
дентка 5-го курса; Татьяна Лабазова 
– 2-й курс факультета садоводства 
и ландшафтной архитектуры; Па-
вел Стюфляев – 2-й курс учетно-
финансового факультета.

Для проведения культурно-
массовой работы в академии ко-
миссия привлекает культоргов 
всех факультетов. Это торжества в 
Доме культуры, участие в конкурсах 
художественной самодеятельности 
между вузами, фестивали студен-
ческого творчества «Осень в Тими-
рязевке» и «Весна в Тимирязевке», 
работа по поиску талантливых для 
их участия в художественных кол-
лективах Дома культуры.

На информационном стенде 
профкома размещаются анонсы 
репертуаров московских театров, 
афиши университетских фестивалей. 
Эту работу организовывает пред-
седатель комиссии Вера Железная, 
она сотрудничает с администра-
циями МХТ им. Чехова, МХАТ 
им. Горького, Театром «Эрмитаж», 
Московской опереттой, Театром 
Луны, Театром «Модерн», Театром 
им. Маяковского, концертными за-
лами. Организация такой работы дает 
возможность студентам получать би-
леты по льготной цене. Информация 
о репертуарах театров размещена во 
всех студенческих общежитиях.

Профком студентов старается 
прививать студентам любовь к 
культуре и искусству, для этого мы 
возобновили работу, направленную 
на приобретение льготных театраль-
ных билетов, и заключили договора 
более чем с 8 театрами, клубами, 
концертными залами.

Заместителем председателя 
профкома по вопросам социально-
го страхования является Эльвира 
Мустафина (3-й курс экономи-
ческого факультета). В составе 
комиссии: Ольга Громакова (5-й 
курс агрономического факульте-
та); Екатерина Ворожцова (3-й 
курс факультета почвоведения, 
агрохимии и экологии); Екатерина 
Морозова (3-й курс факультета 
почвоведения, агрохимии и эко-
логии).

Основной задачей комиссии 
является оформление документов 
для выдачи дотаций на основании 
Постановления Правительства 
Москвы следующим категориям 
студентов:

• студенты с детьми;
• студенты-инвалиды;
• студенты-сироты;
• студенты – участники боевых 

действий;
• студенты из многодетных 

семей;
• студенты-чернобыльцы;
• с т у д е н т ы ,  и м е ю щ и е 

родителей-инвалидов или пенсио-
неров;

• студенты из неполных се-
мей.

Выплата дотаций произво-
дится один раз в квартал. Размеры 
устанавливаются в соответствии 
с Постановлением Правительства 
Москвы. Выплата дотаций про-
изводится только студентам, обу-
чающимся на бюджетной основе. 
Размер дотации составляет 3000 
рублей на 1 чел. за квартал. Принято 
и рассмотрено 700 документов от 
студентов, которым была выплаче-
на дотация с сентября по декабрь 
2011 г. 

В профком также обращаются 
студенты, которые нуждаются в 
материальной помощи, их заявле-
ния мы рассматриваем совместно с 
деканатами и отделом по воспита-
тельной работе. 

– Какие направления рабо-
ты профсоюзной организации 
приоритетны?

– Считаю, что все, чем занимает-
ся профком студентов, очень важно. 
Но основной приоритет профсоюз-
ного комитета – социально-правовая 
защита студентов. Поэтому мы по-
старались улучшить систему выдачи 
материальной помощи студентам. 

– Из чего складываются ра-
бота студенческого профкома 
и Ваша?

– Конечно же, в первую очередь 
из хорошего и дружеского отноше-
ния сотрудников между собой. Мы 
– одна большая команда! Готовы 
поддержать друг друга в любой жиз-
ненной ситуации, как на работе, так 
и в повседневной жизни, в учебе.

– Бывают ли трения в ра-
боте?

– В нашем коллективе у каждо-
го сотрудника есть свое мнение по 
важным моментам общественной 
работы, из-за этого может возникать 
непонимание, поэтому основные 
вопросы мы решаем вместе, всем 
коллективом, и стараемся прийти к 
одному общему решению. Примером 
было установление графика работы 
студпрофкома и дежурства в нем с 
учетом учебного процесса каждого.

– Почему Вы захотели стать 
председателем? тяжела ли эта 
ноша? Есть ли свободное время?

– Мне нравится заниматься 
общественной деятельностью и ра-
ботать со студентами. Моё желание 
– повысить эффективность работы 
профкома. Я видел, есть проблемы 
в социальной защите студентов, и 
подумал, что смогу помочь в их ре-
шении. Любая работа для достиже-
ния целей требует усилий, поэтому 
очень ответственно отношусь к 
своему делу. Но не надо забывать, 
что я – студент и основная моя за-
дача – учиться. Стараюсь грамотно 
планировать свое время: учебную и 
общественную деятельность, стара-
юсь не пропускать занятий. 

– тяжела ли эта ноша? 
– Эта ноша по силам коллекти-

ву нашего профкома и активистам 
университета, которые заслуживают 
хорошей оценки. 

Благодарю редакцию за вопросы 
и внимание к деятельности нашей 
студенческой организации.

СИНЕЛЬНИКОВА  Наталья принимает заявления 
на оформление анкет социальной карты студента 

Весной прошлого года состоя-
лась профсоюзная конференция, 
на которой большинством голосов 
был избран председателем студен-
ческого профкома Виталий Пла-
тонов. Редакция обратилась к нему 
с просьбой ответить на несколько 
вопросов и рассказать о работе воз-
главляемого им коллектива.

– В течение нескольких лет 
студенческого профкома в на-
шем университете не было, а 
задачи этой молодежной орга-
низации выполнял профком со-
трудников, с чем Вы столкнулись 
как председатель профкома в 
первые дни работы? С чего на-
чинали?

– Честно говоря, профсоюзной 
работой я занимаюсь с 1-го курса, 
так как меня избрали профор-
гом 106-й группы гуманитарно-
педагогического факультета, по-
этому со многими проблемами 
профкома я был знаком с начала 
учебы. Первой моей задачей в 
новой должности было создать 
сплоченный дружный коллектив 
студенческого профкома, опреде-
лить правильное распределение 
должностных обязанностей между 
избранными в профком. Однако 
это всё было приятным по срав-
нению с проблемами подготовки 
документов для переоформления 
нашей организации в Министерстве 
юстиции и переездом профкома 
студентов на новое место. Начинали 
мы с оборудования рабочего поме-
щения, информационных стендов, 
на которых размещаются образцы 
заявлений: на дотации, материаль-
ную помощь и социальные карты. 
В наши обязанности входило – к 1 
сентября своевременно оформить 
новые анкеты-заявки для соци-
альных карт, которые дают право 
проезда в общественном транспорте 
г. Москвы. Установили график 
работы, прием студентов членами 
комиссий профкома проходит еже-
дневно с 16.00 до 18.00. Кстати, в 
течение дня в профком обращаются 
от 20 до 80 человек по различным 
вопросам. 

– Есть ли у Вас опыт обще-
ственной работы?

– Могу сказать, что в 9-м классе 
был избран председателем учени-
ческого комитета школы, на этой 
должности был все годы учебы. На-
ряду с этим являлся председателем 
пионерской организации в родном 
городе. Мы организовывали раз-
личные праздники, конференции, 
съезды, такие как: «День знаний», 
«День учителя», «День города», 
школьные новогодние торжества 
(показы спектаклей в детских са-
дах); участвовали в праздниках 
23 февраля, 8 Марта, парадах и 
митингах, посвященных Великой 
Победе, в организации научных 
конференций… В 2009 году стал 
победителем республиканской игры 
«Эстафета лидеров», в программу 
входило участие в 60 видах игры, 
мне вручили Диплом I степени.

– Кто Ваши помощники? Все 
ли соответствуют своей миссии 
или об этом ещё рано говорить?

– На сегодняшний день наш 
коллектив сплоченный и работо-
способный. Каждый из них добро-
совестно относится к своей работе. 
Но все мы студенты, все мы еще 
учимся, и основная задача для каж-
дого из нас – получить качественное 
образование, поэтому я всегда гово-
рю своим ребятам: «Учеба должна 
быть на первом месте!».

Заместитель председателя студ-
профкома – Наталья Синельникова, 
студентка 4-го курса гуманитарно-
педагогического факультета, кото-
рая является ответственным пред-
ставителем метрополитена от на-
шего университета по оформлению 
социальных карт на студентов. 

В комиссию по оформлению 
проездных билетов входят: Сергей 
Травкин (4-й курс технологическо-
го факультета), Евгения Черная (3-й 
курс технологического факультета), 
Татьяна Гришанова (3-й курс агро-
номического факультета).

В период с 1 сентября 2011 года 
по 1 января 2012 года комиссией 

Студенты выступают 
на заключительном 
концерте фестиваля 

«Весна в Тимирязевке»

Встреча тимирязевцев  
в Кыргызстане

Данный факт говорит о том, что наша Alma mater дает отличное об-
разование, благодаря которому многие выпускники академии достигли 
очень высоких результатов в своей деятельности. 

В ходе выступления он также отметил, что в минувшем году был создан 
Фонд Ассоциации выпускников МСХА имени К.А. Тимирязева, который 
призван оказывать финансовую и материальную помощь выпускникам 
нашей академии и их семьям. Было отмечено, что выпускники многих вузов 
Москвы из Кыргызстана изъявили желание стать членами ассоциации.

В ходе дальнейших выступлений выпускники дали высокую оценку 
деятельности ассоциации и ее руководства.

В ходе встречи выпускников доцентом кафедры растениеводства и 
луговых экосистем РГАУ – МСХА имени К.А. Тимирязева А.Б. Бусур-
манкуловым О.Т. Бабанову и Т.Н. Бекову были вручены поздравительные 
адреса в связи с назначением на высокие должности от декана агрономиче-
ского факультета РГАУ – МСХА имени К.А. Тимирязева профессора И.Г. 
Платонова, заведующего кафедрой растениеводства и луговых экосистем 
профессора Н.Н. Лазарева и заведующего кафедрой земледелия и агро-
метеорологии профессора М.А. Мазирова. 

А.Б. БусурмАнкулов, 
доцент кафедры растениеводства и луговых экосистем рГАу – мсХА 

имени к.А. Тимирязева, 
выпускник кафедры луговодства агрономического факультета 1994 года

(со стр. 1)
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Эквадор
Я много трудился,  

чтобы стать деканом 
Уважаемая Светлана Александровна!

Я очень рад получить Ваше письмо  на испанском языке. Я также буду 
отвечать  по-испански, потому что у меня нет русскоязычной клавиатуры, 
когда у меня будет возможность, я буду писать по-русски. 

Мой друг  Кайатано Мендьета, тоже тимирязевец из Эквадора, живет 
сейчас в США, но скоро приедет  в Эквадор. 

Горжусь, что учился в Тимирязевской академии,  потому что мои 
знания, полученные в академии, я использовал в моей стране. Вначале было 
трудно, потому что надо было легализовать диплом в Эквадоре. Благодаря 
Тимирязевской академии я научился быть человеком с высокими моральны-
ми ценностями, что позволило мне подняться в моей профессии, особенно в 
академических кругах. 

Да, я декан агрономического факультета, но я  много трудился, для того 
чтобы стать деканом: сначала работал на производстве, потом преподава-
телем в колледже, после этого начал работать в университете. Предметы, 
которые преподавал и преподаю: органическая химия, неорганическая химия, 
биохимия. Помните, я всегда был очень хороший студент, и мне нравилось 
помогать своим друзьям, поэтому преподавать 
мне нравится.

Я женился, у меня двое сыновей, 13 и 15 
лет. Они очень похожи на меня: как могло быть 
иначе? Из выпускников Тимирязевки общаюсь с 
Хорхе Рекема из Панамы.

Я с нетерпением жду возвращения в Россию, 
чтобы продолжить учиться, но мне нужно, 
чтобы мне помогли получить стипендию от 
Правительства России, потому что наше 
правительство дает стипендию только в уни-
верситетах, которые они считают самыми 
выдающимися в науке, к сожалению, в этом 
списке нет Тимирязевской академии. Помните, 
когда я закончил, мне предложили поступить в 
аспирантуру, но я вынужден был вернуться в 
свою страну, потому что должен был помочь 
своей семье…

Всегда вспоминаю о Вас и  помню, что по Вашей рекомендации я стал 
председателем латиноамериканской студенческой ассоциации Тимирязев-
ки. Хорошо помню профессора Бориса Алексеевича Ягодина, моего научного 
руководителя, декана Маргариту Николаевну Павлову, это очень умная и 
образованная женщина, зам. декана  профессора В.А. Демина (к сожалению, он 
поставил мне 4 за экзамен, по этой причине я не мог получить красный диплом). 
                                      С уважением и добрыми пожеланиями

Антонио МорА – 
выпускник агрохимфака 1982 года. 

Декабрь 2011 г.
Перевел письмо аспирант Кристиан АлсивАр

Уважаемая Светлана Александровна, не представляе-
те, как мы рады получить от Вас письмо. Хорошо знать, 
что еще работаете в академии. Вы всегда были активная 
и любили работу со студентами и аспирантами. 

Наши приветствия передайте декану Маргарите 
Николаевне, мы всегда ее уважали. Последний раз мы 
виделись в 1989 году, когда я был в Почвенном институте 
им. Докучаева в Москве. Наши приветствия  тем, кто 
продолжает работать на агрохимическом факультете: 
академику Панову, профессорам Жукову, Ганжаре, Демину 
и Мамонтову.

Мы также часто вспоминаем Вас, Вы были как наша 
мать.

У меня с Мартой двое детей. Старший сын, Алексей, ро-
дился в Москве в 1980 году, у него двое детей тоже. Марта 
продолжает преподавать в университете Гранма, я рабо-
таю в качестве научного сотрудника НИИ сельского хозяй-

Чехия 

Дорогие друзья!

Примите мои сердечные поздравления с Новым Годом! 

Крепкого всем здоровья, счастья и всех благ. С благодарностью 

вспоминаю Вас и время моего пребывания и учебы в Тимирязевке.  

            С уважением 
вацлав ГАрвАлиК – выпускник агрофака 

1977 года 

ИндияДорогие тимирязевцыDear All, «May every day of the year 2012 be full of cheers & happiness for you and your family» From 
Dr Karaj S Dhillon 

Испания
Уважаемые Тимирязевцы, 

сообщаю о себе:
1 сентября 2000 года мой диплом «инженер-агроном, магистр сель-

скохозяйственных наук», полученный в ТсХА имени К.А. Тимирязева в 
россии в 1996 году, был утвержден в Министерстве образования испании 
и подтвержден как диплом инженера-агронома. 

Занимаюсь созданием проектов по переработке отходов (заводы по 
переработке отходов, мусорные свалки, а также управление отходами 
и планы по утилизации отходов). работаю в этой отрасли уже более  
6 лет.

WACho
Washington Miguel lara Mejia

вАчо
вашингтон Мигель лара Мехия

Из  почты  Ассоциации  выпускников  Тимирязевки

Куба
Хотим принять участие  

в III форуме выпускников университета

Я вновь побывал 
в академии

ства им. Георгия Димитрова. Эти учреждения расположены 
в городе Баямо, провинции Гранма, где мы живем.

Мы хотели бы принять участие в третьем форуме 
выпускников академии (2012 или 2013 год). Это была бы 
хорошая возможность встретиться вновь. Скоро я Вам 
отправлю несколько фотографий, чтобы Вы видели, как 
мы изменились, ведь прошло 30 лет.

С п а с и б о  б о л ь ш о е  К р и с т и а н у  А л с и в а -
ру  за  то,  что помог  нам общаться  с  Вами. 
                                              С уважением 

сиро ортиз ГАрсес 
 и Марта Травиезо Торрес – 

выпускники агрохимфака 
1982 года.

Перевел Кристиан Алсивар – аспирант 
технологического факультета 

Польша
Глубокоуважаемые тимирязевцы! 

П р и м и т е  п о ж е л а н и я  д о б р о г о  з д о р о в ь я ,  т в о р ч е -

ских успехов в научной и педагогической деятельности, благополучия. 

                                             
             С уважением

Профессор Януш ПАлЯ – 

выпускник агрофака 
1958 года 

А вдали — Главный корпус

А здесь я с детьми

Вьетнам
В адрес Ассоциации выпускников РГАУ —МСХА поступили поздрав-

ления от выпускников Тимирязевской академии из Вьетнама с поже-

ланиями крепкого здоровья, успехов, счастья. Они также высказали 

пожелание принять участие в III форуме выпускников Тимирязевки.  
НГуеН КиМ ХАй, Буй ТХи ХАй ТьЯу, Хо НГоК ФыоНГ – выпускники 1977–1978 гг.

Болгария Уважаемые коллеги и друзья!Пусть Новый 2012 год принесет здоровье и будет успешен  для всех нас                                                                                                                                               С уважением: 

Профессор, 
д-р с.-х. наук Живко Петров ДАНАилов – 

выпускник агрофака 
1969 года

 Германия Дорогие друзья!

В новом году мы желаем Вам всего наилучшего, крепкого здо-

ровья и успехов во всех делах.

Не имей сто рублей, а имей сто друзей! Эту русскую пословицу 

мы помним.           
            

 

            
       С уважением

ваш Клуб друзей Тимирязевки в Германии.

Детлеф ХААЗе – 

выпускник агрофака 

1982 года

Сирия 

Пусть Новый Год  

                
              в

олшебной сказкой

в ваш дом тихонечко войдет

и счастье, радость, доброту  

                
                

                
     и ласку

вам в дар с собою принесет.

рами КАБА

Полосу 
подготовили 
Дмитрий 
БЕЛЯЕВ 
и Светлана
Александровна 
СУХОМЛИНОВА
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– Я родился в селе Голицыно, 
Нижне-Ломовского района, Пен-
зенской области. Раскинувшись в 
живописной пойме реки Мокши, 
оно утопает в зелени старинных и 
молодых парков. Хорошо запоми-
наются луга с белыми островками 
ромашек и синих колокольчиков. А 
также поля – летом золотые, осенью 
– с дымкой «спаленной жнивы». 

Село имеет давнюю историю, 
относящуюся к периоду освоения 
пензенских земель князьями, гра-
фами, придворными вельможами 
и другими знаменитостями. Если 
посмотреть на карту Пензенской 
области, то можно увидеть много 
поселений, носящих знакомые 
из истории России имена: А.Н. 
Радищев, В.Г. Белинский, М.Ю. 
Лермонтов, П.Я. Чаадаев, П.Н. 
Яблочков, А.И. Куприн, А.В. Су-
воров и др.

Создание этого уголка природы 
было положено в 1887 г. графом 
Сергеем Михайловичем и его женой 
Надеждой Викторовной Толстыми. 
Имение в качестве приданого для 
дочери за пятьсот тысяч рублей в 
Голицыне купил отец Надежды 
Викторовны – князь, камергер, 
статский советник Виктор Василье-
вич Волконский.

Прибыв в Голицыно, эти пред-
приимчивые и мудрые люди совер-
шили настоящее экономическое 
чудо. За три-четыре года захудалое 
имение превратилось в много-
отраслевое и высокодоходное. 
Земля стала приносить небывалый 
урожай. Завели молочную ферму, 
сырозавод, конезавод. Много при-
были приносили стекольный, ви-
нокуренный и кирпичный заводы. 
Особую ценность представлял ден-
дропарк, состоящий из нескольких 
аллей и прогулочных маршрутов, 
насчитывающих множество видов 
деревьев, кустарников, цветов. 

От малой Родины 
до Тимирязевки

Одним из активных авторов, читателей и почитателей нашей газеты 
является А.В. Пошатаев. Ныне профессор кафедры маркетинга, академик 
Международной академии информатизации при ООН, почетный работник 
высшего профессионального образования Российской Федерации.

Находясь на различных должностях, выполняя разные управленческие 
функции, он часто выступал на страницах газеты, знакомился с её истори-
ей, начиная с первых номеров «Тимирязевки» (так она называлась с самого 
начала). Ему дважды пришлось просмотреть все номера газеты в связи с 
подготовкой к празднованию 90-летия комсомола и такой же даты со дня 
основания экономического факультета. И немало почерпнуть оттуда.

Наш корреспондент обратился к Анатолию Васильевичу с просьбой расска-
зать о своём жизненном пути, остановиться на отношении к журналистике.

Только сирени насчитывалось 30 
разновидностей.

После революции 1917 г. и 
«лихих девяностых» даже трудно 
представить прежнюю красоту и 
богатство этого райского уголка. 
Но тем не менее он притягивает к 
себе. Особенно весной, когда на 
взгорьях за Мокшей расцветают 
липы, их сладковатый запах раз-
носится далеко-далеко по окрест-
ностям села.

Суровые годы войны
– Вы относитесь к поколению 

«детей войны». Что запомнилось 
Вам из тех далёких лет? Как Ваша 
семья пережила суровые годы?

– Начало войны не помню. 
Родился я в день подписания Пакта 
Молотова – Риббентропа, Договора 
о ненападении между Германией 
и СССР, 23 августа 1939 г. А через 
22 месяца Германия напала на Со-
ветский Союз.

Отец наш, Василий Андреевич 
Пошатаев, в первые же месяцы 
ушёл на фронт. Мама – Дарья 
Кузьминична – осталась с четырь-
мя сыновьями. Самому старшему 
Николаю было двенадцать с по-
ловиной лет, Александру – восемь, 
Владимиру – пять лет.

Первые воспоминания о войне 
у меня связаны с зимой 1941/42 г. 
Недалеко от нашего дома находился 
колодец, куда за водой ходили мно-
гие жители нашей улицы. По ночам 
высокий журавль покачивался и 
скрипел. А по утрам колодец пре-
вращался в место оплакивания по-
гибших. Почтальон почему-то всег-
да приносила на колодец очередное 
извещение о гибели земляков. И 
тогда сбегались к колодцу жители 
близлежащих домов. Громкий плач 
с причитаниями продолжался, как 
правило, долго. По данным Го-
лицынского сельского совета, на 

защиту Родины ушли 800 мужчин, 
а возвратились только 200.

Сильно врезался в память и та-
кой эпизод. Летом 1943 г. по нашей 
улице в сторону г. Пензы вели плен-
ных немцев после Сталинградской 
битвы. Было их человек 30, а сопро-
вождал один солдат с винтовкой. 
На улицу выбежало много людей, 
в том числе и я, чтобы посмотреть 
на немцев. И что удивительно, 
те же женщины, которые раньше 
оплакивали своих погибших на 
войне родственников, выходили на 
дорогу и передавали пленным хлеб, 
картошку и другие продукты. А те в 
ответ, как бы в знак благодарности, 
произносили лишь два слова: «Гит-
лер капут».

Мне хорошо запомнилось окон-
чание войны, когда возвращались 
домой наши родные и близкие. 
Отец приехал в июне 1945 г. Мы не 
спали всю ночь, ждали машину из 
Нижнего Ломова, на которой он 
должен быть. Я побежал в школу, 
где находился пионерский лагерь, 
чтобы разбудить брата Володю. 
Радовалось всё наше семейство. С 
гордостью мы рассматривали бое-
вые награды отца: медали и благо-
дарности за подписью Верховного 
Главнокомандующего.

А вскоре был первый послево-
енный сенокос вручную, куда отец 
взял меня с собой. Щи с мясом, при-
готовленные на костре в большом 
котле для участников сеноуборки, 
помню и сейчас. Такие вкусные, 
да ещё с мясом, я ел впервые. 
Основными продуктами питания 
во время войны были картофель 
и дикорастущие растения: лебеда, 
щавель, лопух, крапива и другие 
мало-мальски съедобные «дары 
природы», которые приходилось 
собирать все лето.

Вернулась с войны и младшая 
сестра моей мамы – Надежда Кузь-

минична Комова, раньше она ра-
ботала старшей вожатой в средней 
школе, а в годы войны добровольно 
пошла на фронт. Судьба занесла её 
на далёкий Север, превратила в во-
енного моряка. После возвращения 
домой она заведовала сельской на-
чальной школой.

– А что Вы можете сказать об 
учёбе в школе?

– С учителями мне повезло. И 
со школьными, и с «домашними». 
Родители не вмешивались в мою 
учёбу. Отец имел 5 классов образова-
ния. Он часто отсутствовал дома. За 
«палочки» (трудодни), по которым 
практически ничего не давали в 
колхозе, отец не стал работать. Се-
мью надо было кормить. И он ушёл 
из колхоза. Занялся, как сегодня 
называют, частным предпринима-
тельством. Умел хорошо пилить тёс, 
плотничать, шить сапоги, валять 
валенки, ремонтировать обувь и 
многое другое, что очень требова-
лось в сельской местности.

Мамино образование 4 класса, 
и в мою учёбу особенно-то не вни-
кала. Но на родительские собрания 
ходила всегда. Моими основными 
домашними наставниками были 
старшие братья. Они научили чи-
тать и писать с 5 лет. И первое 
письмо печатными буквами я на-
писал отцу на фронт весной 1945 г., 
конечно, под диктовку братьев.

Что касается школы, то я твердо 
убеждён в особой важности обуче-
ния в начальных классах. С благо-
дарностью вспоминаю свою первую 
учительницу Прасковью Степанов-
ну Середину. Она привила нам тягу 
к знаниям, научила учиться. Наша 
школа в те годы была на хорошем 
счету, занимала одно из первых мест 
в области. О ней в 1952 г. была из-
дана книжка «В одной пионерской 
дружине», где упоминались имена 
односельчан.

Глубокий след в памяти оста-
вили учителя по русскому и немец-
кому языкам, математике, истории 
и, конечно, рисованию. С детства я 
увлекался художественным творче-
ством. С пятого класса до оконча-
ния школы исполнял обязанности 
художника школьной газеты. Все 
стены в доме были заняты моими 
рисунками.

в СельСком  
духовом оркеСТре

Вторым увлечением в школе 
была игра в оркестре. С восьмого 
класса стал заниматься музыкой. 
Три раза в неделю у нас прохо-
дили репетиции, а по выходным 
мы играли (я – на альте) в Доме 
культуры на танцах. У нас был 
очень квалифицированный ру-

ководитель Александр Павлович 
Калашников. Он играл на всех му-
зыкальных инструментах. Обучил 
и нас многим произведениям, на-
чиная с Гимна Советского Союза. 
Мы исполняли вальсы, танго, 
фокстроты, марши. Выезжали с 
оркестром в сёла района. Хорошо 
запомнилось, что под нашу музыку 
танцевали наши учителя. Алек-
сандр Павлович во время пере-
рывов подходил к ним и говорил: 
«Вы моих завтра не спрашивайте». 
Это был верх проявления заботы 
о нас. Мы этим гордились, но не 
злоупотребляли.

художник  
или экономиСТ?

– А что повлияло на выбор про-
фессии и как проходила подготовка 
к самостоятельной трудовой дея-
тельности?

– Не скрою, первоначальным 
моим желанием было поступить в 
художественное училище. Я даже 
стал готовить работы, которые не-
обходимы при поступлении. Но 
старший брат убедил меня, что 
очень перспективной является 
экономическая специальность. 
Позднее я убедился, насколько он 
был прав. Решил поступать в Сара-
товский экономический институт 
(ныне Cоциально-экономический 
университет) на сельскохозяй-
ственный факультет, где надо было 
сдавать 5 вступительных экзаменов. 
Набрав 24 балла, был зачислен на 
1-й курс. Начались незабываемые 
студенческие годы.

Институт обеспечивал доста-
точно высокий уровень теоретиче-
ской и практической подготовки. 
Многие наши выпускники стали 
руководителями высокого ранга, 
известными учёными, специали-
стами. 

(На стр. 6 )
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1951 г. Всё семейство ПОШАТАЕВЫХ:
бабушка КОМОВА Аграфена Ивановна, 

отец Василий Андреевич, мать Дарья Кузь-
минична, Николай с женой Любовью Ива-
новной, Александр, Владимир, Анатолий

1949 г. 4 класс «Б». 
В центре (справа) первая учительница автора П.С. СЕРЕДИНА. 

Анатолий сидит слева с. Голицыно. 1954 г.
Духовой оркестр. Справа сидит Толя ПОШАТАЕВ
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От малой Родины 
до Тимирязевки

Так, Н.В. Аверьянов работал за-
местителем министра сельского хо-
зяйства РФ, Г.В. Беспахотный стал 
академиком РАСХН, Ю.В. Трушин 
– председателем Правления Рос-
сельхозбанка, а докторами наук, 
профессорами – Н.П. Кондраков, 
А.А. Голованов и др. Обучали нас 
также высококвалифицированные 
преподаватели. Курс экономики 
сельского хозяйства, например, 
читал выпускник экономического 
факультета Тимирязевки профессор 
К.Г. Луговской. Он же был автором 
учебника по этой дисциплине. 
Статистику преподавал профессор 
Л.С. Казинец, а планирование – за-
меститель председателя облплана. 
Мы с большим интересом изучали 
экономические дисциплины.

ПракТика ПракТике 
рознь

– Каково Ваше мнение о прак-
тической подготовке в те годы и 
сейчас?

– Весьма рационально, на мой 
взгляд, была организована практика 
студентов. Её продолжительность 
составляла на III и IV курсах по 8 
недель. Первую я проходил в со-
вхозе «Темп» Ртищевского района 
в апреле – мае с таким расчетом, 
чтобы можно было принять участие 
в весенних полевых работах и вну-
трихозяйственном планировании. 
Вторую – в декабре – январе, в 
колхозе. Декабрь был посвящен 
составлению годового отчета. В 
1959 г. как раз впервые была вве-
дена калькуляция себестоимости 
продукции в колхозах. Я хорошо 
помню, как после составления этих 
важных таблиц побежал с ними на 
лыжах в райцентр Новые Бурасы, 

находящийся в 15 км от колхоза. 
Январь был посвящен составлению 
производственно-финансового 
плана колхоза и производственных 
заданий бригадам и фермам на 
1960 г. В колхозе мы были вдвоём 
с Юрием Ершовым. За два месяца 
прошли хорошую практику и ока-
зали большую помощь колхозу. 
В знак благодарности правление 
колхоза списало с нас стоимость 
продуктов, которые мы выписывали 
на питание. 

Вопрос о практике (её продол-
жительности, сроках проведения, 
содержании) многие годы был дис-
куссионным. Таковым он остаётся 
и поныне. Для убедительности я 
проанализировал учебные планы 
экономических специальностей 
сельскохозяйственных вузов за 
последние 50 лет. В отдельные 
периоды практика занимала 20% 
учебного времени (один год из 
пяти). Обязательным требованием 
было то, что во время практики сту-
дент обязан быть на должности. А 
должностей, конечно, не хватало. И 
основная масса студентов работала 
с апреля по сентябрь помощниками 
бригадиров, учётчиками и на других 
должностях, весьма далёких по со-
держанию от их будущей экономи-
ческой деятельности.

– А что с Вашими школьными 
увлечениями?

– Школьные увлечения про-
должились в институте. В те годы 
получила бурный расцвет эстрадная 
музыка. Особенно после выхода на 
экраны нескольких популярных 
фильмов типа «Карнавальная ночь». 
У нас был создан эстрадный оркестр 
«Семь шипов и одна роза». По-
чему такое название? На кларнете 
играла девушка, а на остальных 

инструментах – ребята, в их числе 
я на корнете.

Но особенно пригодились на-
выки рисования. В последние годы 
отец по состоянию здоровья ра-
ботать уже не мог. И мы двое с 
братом Володей одновременно 
учились в вузах. Из дома помощи 
не приходилось ждать. Размер 
стипендии не позволял нормально 
существовать. Надо было работать. 
Это – разгрузка барж с арбузами, 
товарных вагонов… Постепенно я 
приспособился выпускать стенные 
газеты и писать лозунги на красном 
материале для предприятий. Оплата 
за один лозунг приравнивалась к 
разгрузке одного вагона.

– Вы имеете интересный стаж 
послевузовской профессиональной 
деятельности. Чем запомнились 
эти годы?

– Прежде всего хотел бы сказать, 
в те годы, когда мы учились, было 
государственное распределение на 
работу. Оно имело определённое 
преимущество: мы заранее знали 
предлагаемые должности, размер 
оплаты, условия проживания. Ну а 
порядковый номер захода в комис-
сию по распределению зависел от 
каждого из нас. Он устанавливался 
в зависимости от среднего балла за 
весь период обучения. То есть был 
прямой стимул к хорошей учёбе. 
Чем раньше заходишь в комиссию, 
тем больше мест для трудоустрой-
ства. 

По моей просьбе меня напра-
вили в распоряжение Пензенского 
облсельхозуправления. Там я полу-
чил назначение в совхоз имени В.В. 
Куйбышева Нижне-Ломовского 
района, который находился в 25 
км от родного дома, где осталась 
одна мама. На первую же зарплату 

я купил велосипед, затем хорошие 
лыжи с ботинками и по выходным 
приезжал домой. Разместили меня 
на частной квартире, недалеко от 
совхозной конторы. Хозяева были 
очень приветливые. У них не было 
своих детей, и они относились ко 
мне как к родному сыну. Режим 
я для себя установил достаточно 
жесткий. Вставал в 6 утра, делал 
пробежку с зарядкой, завтракал и 
шёл на работу. Вечером я ежедневно 
присутствовал на распределениях, 
так называемых «нарядах». И в 

течение дня имел четкое представ-
ление о движении такого крупного 
организма, каковым был наш со-
вхоз. А хозяйство, действительно, 
являлось одним из крупных в об-
ласти. Только пашни 23 509 га. Оно 
включало шесть отделений, больше 
двух десятков бригад и ферм. Да 
и создавалось как-то не совсем 
продуманно. Характерная досто-
примечательность совхоза – на его 
территории (с. Вирга) находится 
родина выдающегося селекционе-
ра, дважды Героя Социалистиче-
ского Труда, академика АН УССР 
и ВАСХНИЛ В.Я. Юрьева, чьё имя 
носит одно из пяти сельхозпред-
приятий, созданных позднее на базе 
нашего совхоза.

и Пошли 
реорганизации

Это были годы сплошных реор-
ганизаций. В результате одной из 
них в каждом районе сформировали 
опытно-показательные хозяйства. 
Такой статус был присвоен и нашему 
совхозу. А он налагал определённую 
ответственность и дополнительные 
обязанности на руководителя и всех 
специалистов. К ним относились 
прежде всего проведение семинаров 
по различным направлениям, регу-
лярные посещения специалистов из 
других хозяйств с целью получения 
консультаций и др.

Серьёзный ущерб селу нанесла 
реорганизация управления сель-

ским хозяйством по отраслевому 
принципу. В результате наш со-
вхоз только за один год побывал 
в трёх трестах: свёклосемено-
водческом, свиноводческом и 
птицеводческом.

Нелегко было в таких усло-
виях руководить экономиче-
ской службой предприятия. Но 
уже в первый год я составил 
производственно-финансовый 
план совхоза, производственные 
планы и задания по отделениям, 
бригадам и фермам, осуществил 
их перевод на хозрасчётные от-
ношения, а трудового коллектива 
– на новую систему оплаты труда. 
Вот тогда и состоялся мой первый 
выход в прессу. Я написал в рай-
онную газету «Маяк» об опыте 
перевода совхоза на аккордно-

Прошло более полувека, но я с благодарностью вспо-
минаю постоянную помощь и поддержку директора 
совхоза В.Е. Подорожного, главного агронома 
г.П. МунтянА, главного зоотехника т.А. ВлА-
соВой, главного инженера В.с. дружининА 
и главного бухгалтера З.А. КулиКоВой. 
Э т о  б ы л а  н а с т о я щ а я  п р о и з в о д с т в е н н о -
экономическая школа.

премиальную систему оплаты труда. 
Но поскольку мы с братом работали 
в одном районе, а меня ещё многие 
не знали, то гонорар прислали ему. 
Он тоже А.В. Пошатаев. При встрече 
брат пошутил: «Мог бы чуть поболь-
ше написать, а то гонорар прислали  
2 руб. 75 коп., а пол-литра водки 
стоит 2 руб. 87 коп.».

оТ малой родины
А вскоре – новая реоргани-

зация. Теперь под девизом «с ас-

(со стр. 5)

На малой Родине в селе Голицыно.
Три брата — Владимир, Анатолий,  

Александр

1956 г. 1-й курс Саратовского экономического института.
На ступенях театра оперы и балета 

имени Н.Г. Чернышевского

1959 г. На практике в совхозе «Темп» 

Ртищевского района Саратовской области

фальта – на землю». Это означало, 
что органы управления сельским 
хозяйством должны переехать 
ближе к производству. Я думаю, 
некоторые помнят, как союзное 
Министерство сельского хозяй-
ства размещалось в санатории 
«Михайловское», а российское – в 
Яхромском совхозе-техникуме. 
Наш трест был перемещен в со-
вхоз «Большевик» Сердобского 
района. Директор совхоза Роман 
Васильевич Шамин, позднее став-
ший Героем Социалистического 
Труда, обязан был руководить и 
совхозом, и трестом. Такая си-
стема управления продержалась 
недолго. Многие руководители и 
специалисты не поехали на зем-
лю. В нашем тресте лишь третья 
часть персонала прибыла к месту 
работы. Когда мне предложили 
перейти на новое место и воз-
главить планово-экономический 
отдел свиноводческого треста, 
то я, не долго думая, согласился. 
Работа для меня была знакомая, 
но только вместо четырёх сотруд-
ников осталось два. Так вдвоём и 
пришлось принимать 23 плана и 
готовить сводный план. И всё это 
выполнялось в гостинице, так как 
река Сердоба в один из весенних 
дней унесла мост, по которому мы 
ежедневно проезжали на работу в 
совхоз. Попытка обратиться в рай-
исполком за помощью о выделе-
нии пары комнат для размещения 
треста не увенчалась успехом.

(окончание в следующем номере)
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До скорой встречи, 

Утреннее солнце наконец ра-
зорвало тяжёлые ватные облака 
и своими лучами осветило при-
ветливо улыбающихся каменных 
великанов, держащих своими 
сильными руками светильники 
на фасаде вокзала. «Tervetulloa» 
– железным голосом город при-
ветствовал меня. Знакомый сы-
рой балтийский ветер тормошил 
заснувший на флагштоке бело-
синий флаг, а солнечный луч, 
местами проглядывавший сквозь 
облака, исчезая и постепенно 
убегая, вновь повёл меня по ули-
цам сурового города Хельсинки. 
Врастая в прибрежные гранит-
ные скалы, город, постоянно 
уклоняясь от безжалостных 
ветров и дождей, приобрёл 
свою неповторимую молча-
ливость и угловатость. 

Высокие серо-жёлтые 
угловатые дома зябко жа-
лись друг к другу, а много-
численные кирхи смотрели в 
небо своими сине-зелёными 
остроконечными колючими 
крышами. Немногочислен-
ные люди вяло суетились, 
спеша по своим делам. Улицы, 
постоянно меняя покрытия с 
асфальта на мостовую, то под-
нимались, то спускались по при-
брежным холмам. И над всем этим, 
безмолвно наблюдая с холма, 
высится огромный собор. Собор, 
построенный Александром II в 
дар финскому народу, ставший на 
века символом столицы Финлян-
дии и её оберегом. Исполненный 
могучего спокойствия, накрепко 
вросший своими белыми стена-
ми в гранитный холм, «думает» 
свою невесёлую осеннюю думу о 
будущей зиме. А перед собором 
высокий памятник русскому царю 
Александру II.

Но вот тяжёлые облака замеш-
кались, и бодрый ветер сразу же 
раскидал их по сторонам, очищая 
невысокое сине-голубое небо. 
Солнце, воспользовавшись свобо-
дой, жадно прильнуло к земле, даря 

Приехавши учиться в наш университет из Горного Алтая  
Василий принес в редакцию немало интересных материа-
лов о своих путешествиях. Мы решили их публиковать с 
его фотоснимками. Ему интересно всё.

страна
Движение за окном внезапно прекратилось. От 
резкого спада скорости заложило уши, сквозь 
резко раскрывшиеся двери донёсся раздавшийся 
со станции звонок, и скоростной поезд «Intercity 
train Pendolino» прибыл в Хельсинки. Суоми

1. Декабрь 1993 г. Первое Ва-
виловское чтение.

Академик В.А. Струнников. 
«Природа гетерозиса и новые методы 
его повышения».

2. Октябрь 1995 г. Второе Ва-
виловское чтение. 

Чл.-корр. РAH С.В. Шестаков. 
«Молекулярная генетика фото-
синтеза».

3. Декабрь 1997 г. Третье Вави-
ловское чтение.

Профессор B.C. Тырнов. «Гаплои-
дия у растений: теория и практика».

4. Декабрь 1999 г. Четвертое 
Вавиловское чтение. 

Член Королевской Академии наук 
Ирландии профессор Э.П. Каннинхем. 
«Происхождение и эволюция крупного 
рогатого скота».

5. Декабрь 2001 г. Пятое Вави-
ловское чтение. 

Академик РACXH И.А. Тихоно-
вич. «Генетические ресурсы растений 
по взаимодействию с полезной микро-
флорой».

6. Ноябрь 2003 г. Шестое Ва-
виловское чтение. 

Академик РАН Л.Н. Андреев. 
«Иммунитет растений: цитофизио-
логические аспекты устойчивости к 
фитопатогенным грибам».

7. Декабрь 2005 г. Седьмое Ва-
виловское чтение.

Докт. биол. наук А.М. Кудряв-
цев. «Экспедиция Н.И. Вавилова и 
современность – Эфиопия 80 лет 
спустя».

8. Декабрь 2007 г. Восьмое Ва-
виловское чтение. 

Академик Н.А. Колчанов. «Закон 
гомологических рядов Н.И. Вавило-
ва: взгляд из XXI века».

9. 14 января 2010 г. Девятое 
Вавиловское чтение.

Проф. Гари П. Набхан. «Вавилов-
ские центры разнообразия культурных 
растений – изменения за сто лет».

На десятом Вавиловском 
чтении 11 октября 2011 г. в Ин-
ституте общей генетики им. 
Н.И. Вавилова выступил про-
фессор Абрам Король (Abraham 
В. Korol), директор Института 
эволюции, Хайфа,  Израиль. 
Тема его доклада «Исследования 
дикой пшеницы в Хайфском 
Университете: сбор и оценка 
генофонда, структурная и функ-
циональная геномика».

И началась для меня Скандинавия

пре-
к р а с -
ным ро-
зам, пышно 
цветущим в мо-
настырском саду, своё 
октябрьское тепло. Ярко-зелёная 
трава улыбалась в ответ синему 
небу, нисколько не тревожась, что 
бесчисленные воробьи устроили 
на ней настоящий базар. Крошеч-
ные птахи не меньше остальных 
радовались солнцу, крутясь на ме-
сте, пытаясь подставить теплу своё 
тело одновременно со всех сторон, 
при этом практически незаметные 
на фоне опавших на траву жёлтых 

ли-
стьев, 

своим ще-
бетом создавая 

неимоверный шум. И слов-
но откликаясь ему, послышался 
такой же задорный смех и весёлая 
финская речь.  Сотни улыбок 
дарило солнце людям, и они бла-
годарно их примеряли. Гудок па-
рома позвал меня дальше. И среди 
щебета воробьёв и смеха людей 
послышалось тихое, по-фински 
вкрадчивое: «Huva matka». Глядя с 
верхней палубы парома «Mariella» 

на возвышающийся над городом 
собор, невольно вполголоса я 
произнёс: «До скорой встречи, 
Финляндия».

Василий БАхМАн,
аспирант кафедры селекции  

и семеноводства 
овощных, плодовых  

и декоративных 
культур.

Фото автора

Александр II 
подарил этот собор финскому народу,  

а финские граждане увековечили  
память русского царя, воздвигнув  

ему величественный памятник  напротив этого храма

Зал Церковных Соборов Храма Христа Спасителя.
Торжественный вечер, посвященный 140-летию 

образования Петровской земледельческой 
и лесной академии (ныне РГАУ — МСХА). 2005 год

Памятник Президенту,
маршалу  

и национальному герою  
Финляндии 

Карлу Густаву  
МАННЕРГЕЙМУ,

в прошлом —
 царскому генералу

Вокзал

125 лЕт со дня рождЕния АкАдЕМикА н.и. ВАВилоВА

Вавиловские чтения
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В Ставропольском государ-
ственном историко-культурном 
и природно-ландшафтном музее-
заповеднике имени К.Н. Про-
зрителева и Г.К. Праве состоялась 
выставка «В мире птиц». Автор 
экспозиции и владелец коллекции 
пернатых – профессор нашей 
кафедры Любовь Васильевна 
Маловичко. Символично, что 
она родилась на Ставрополье, в 
Изобильненском районе, в селе, 
которое называется Птичье! В 
коллекции ученой крылом к крылу 
стоят более 600 экспонатов разно-
образных фигурок птиц. Собирает 
она их уже свыше 20 лет.

Началом коллекции послу-
жила декоративная тарелочка с 
изображением ее любимой птицы 
– золотистой щурки, подаренной 
Машей Скороходовой после за-
щиты кандидатской диссертации в 
1990 г. Хотя еще раньше, в 1978 г., 
ее классный руководитель – Ольга 
Фоминична Фатеева – подарила 
фигурку аиста, рвущегося ввысь, 
по случаю окончания с отличием 
Светлоградского педагогического 
училища и пожеланием не оста-
навливаться на достигнутом.

В коллекции представлено 
очень много видов птиц, и выпол-
нены они в самых разных стилях и 
из самых различных материалов. 
Здесь статуэтки птиц из фарфора, 
фаянса, хрусталя, дерева, раз-
личных полудрагоценных камней, 
изящные рисунки, вышивки кре-
стиком и бисером с изображениями 
птиц, чеканка, соломка, филейное 
вязание... Прекрасно выполненные 
изображения птиц можно увидеть 
на столовой и декоративной посуде 
– на кружках и тарелках, на вазах 
и разделочных дощечках. Есть и 
одежда, и женские украшения, и 
многое-многое другое.

Здесь и щурки, и стрижи,
И проныры воробьи—
Ждут вас также терпеливо
И красавцы снегири.

Как велико разнообразие пер-
сонажей, так велико и разнообра-
зие материала, из которого они 
сделаны, и функции несут они 
самые разнообразные!

Любовь Васильевна у себя на ро-
дине организовывала выставки сво-
ей коллекции и ранее: в апреле 2004 
года во Дворце детского творчества 
г. Ставрополя к Международному 

неповторимый

Мир птиц
Более 600 экспонатов разнообразных фигурок птиц со-
брала за 20 лет профессор МАЛОВИЧКО Любовь Васильевна.  
Редакция знакомит читателей с некоторыми из них.

дню прилета птиц под названием «У 
каждой пташки – свои замашки». 
Эту выставку посетили около 1,5 
тысяч школьников и их родителей. 

На выставке «Кстати – о птичках», 
организованной в краеведческом 
музее, в тот же год число посетите-
лей возросло почти вдвое.

«Не могу сказать, какая из 
птиц-экспонатов мне дороже, – 
говорит профессор Маловичко 

– Все они меня радуют, все очень 
дороги! Ведь в большинстве слу-
чаев – это подарки моих друзей, 
а значит, память о них, о наших 
многочисленных встречах в тече-
ние последних 20 лет!»

Наша кафедра тоже активно 
пополняет экспонатами коллек-
цию нашей коллеги. Многие из 
нас всегда помнят о ее интересе 
и дарят ей птиц, которых находят 
не только в Москве, но и в других 
городах и странах. Сама же Л.В. 

Маловичко хорошо помнит исто-
рию каждого экспоната и может 
подолгу рассказывать, где он был 
приобретен или кем подарен и 
при каких обстоятельствах.

Обаяние личности присут-
ствует в каждом предмете (а 
всего их более 600), а потому и 
все отзывы – это восторженный 
поток восклицаний: Удивила! 
Открыла! Подарила чудесный 
мир! Восхищен! Какая роман-
тичная женщина!».

Как отметил директор Крае-
ведческого музея г. Ставрополя 
Н.А. Охонько – каждый уголок 
экспозиции стал маленьким ше-
девром выставочного искусства. 
Эта выставка положила начало 
масштабному музейному про-
екту «Анималистика в частных 
коллекциях». Ведь птицы всегда 
символизировали идеалы свободы, 
верности родной земле, удивляли 
и восхищали людей.

...Торжественное закрытие 
выставки, на которое пришли ее 
родственники, друзья и коллеги, 
завершилось шампанским и кон-
фетами с названиями птиц: чайка, 
буревестник, зяблик, сорока-
белобока, ласточка и т.д. Любовь 
Васильевна нашла конфеты аж с 
13 наименованиями птиц!

В настоящее время коллекция 
выставлена в ее родном Изо-
бильненском районе, а затем 
переместится в города Кавказских 
Минеральных Вод!

Кафедра зоологии РГАУ—
МСХА выражает надежду, что кол-
лекция птиц профессора Л.В. Мало-
вичко будет достойно представлена 
и в стенах нашего университета.

Г.И. БлохИн,
заведующий 

кафедрой зоологии

Юбилеи бывают разные. 
Шумные и тихие. Радостные 
и грустные. Наш особый. 
Старушка «Тимирязевка» 
дожила до преклонных лет. 
Ей аж 85!  Не всякий человек 
может достичь такого возраста, 
да еще дееспособным. 

Н е д а в н о  о д и н  и з 
авторов принес ксерокопию 
«Тимирязевца» за  1977 год. 
Пролистал я это напоминание о 
прошлом и понял: сейчас другое 
время,  и  столько почетных 
и непочетных гостей на наш 

Какой будет газета завтра?
праздник не придут. Да и не надо, 
не в этом дело. Иногда не мешает 
и поскромнее быть. Дело в том, 
чтo ты делаешь и как, а не в 
парадном словословии. А что же 
сегодня мы имеем?

Судя по отзывам, нынешняя 
«Тимирязевка» – одна из лучших 
вузовских аграрных газет России и в 
столице занимает не последнее место. 
Хотя мы и знаем, что этому изданию 
кое-чего не хватает, в частности, 
студенческих материалов. Почти 
нет публикаций лидеров – старост, 
культоргов, профоргов, спортивных 

организаторов. Даже то хорошее, что 
делается в молодежном коллективе, 
в газете не находит отражения. 
А ведь из такой информации и 
выстраивается история нашего 
вуза, его молодежной политики. 
Даже распространяются слухи, что в 
редакцию ходить не надо: редактор, 
мол, не любит студентов. Надо же 
додуматься до такого. Но все же 
есть достойные авторы в нашем 
университете, и благодаря им мы и 
пытаемся строить выпуски номеров 
«Тимирязевки» по возможности 
интересней и ярче.

Д у м а е т с я ,  и  д е к а н ы ,  и 
заместители деканов могли бы 
больше помогать в работе со 
студенчеством, ведь они хорошо 
знают и потенциальных авторов-
студентов, и темы, о которых 
можно говорить в нашем СМИ. 
О с т а е т с я  т о л ь к о  н а д е я т ь с я 
на лучшее.  И что появятся и 
проблемные, и критические 
материалы.

Какой будет газета завтра? 
Кто скажет?

Георгий БЕлЫх

Зеркало «Щегол»

Поющие часы.
Подарок американских 

друзей

Маслёнка «Утка»

Подсвечник 

«Пеликан»

Алтайский музыкальныйинструмент «Камус»

Огородное пугало «Ворона»

Автор 
чудесной коллекции


	Тимир-1
	Тимир-2
	Тимир-3
	Тимир-4
	Тимир-5
	Тимир-6
	Тимир-7
	Тимир-8

